



Corrupción – narcotráfico: amenazas pandémicas empequeñecidas ante la crisis COVID 19



Corrupción – narcotráfico: amenazas pandémicas empequeñecidas ante la crisis COVID 19

Escrito por Mirna Flores, analista senior del CESPAD

El coronavirus COVID 19 ha acaparado la agenda mediática del mundo y nuestro país no es la excepción. Lo que es humanamente comprensible ya que es una pandemia que afecta todas las dimensiones de nuestra vida y sus efectos se dejan sentir con la profundización de las desigualdades sociales. Los riesgos que implica su rápida propagación en un país donde el sistema de salud ha colapsado por la corrupción y el clientelismo político, nos tienen frente a la imperativa necesidad de frenar la pandemia asumiendo responsabilidades individuales y colectivas frente a un Estado desmantelado.

En los primeros días de marzo, poco antes que fueran identificados los primeros casos de COVID 19 en el país, la prensa internacional (sobre todo) y nacional (en menor grado) tenían entre las noticias más destacadas la detención por la DEA del hondureño Geovany Daniel Fuentes Ramírez, "(...) *un narcotraficante prolífico, poderoso y asesino en Honduras*", según el fiscal federal de Manhattan Geoffrey S. Berman.

La detención y acusación de Fuentes Ramírez no es un hecho menor en Honduras, puesto que involucra a los más altos funcionarios y políticos del país en acciones de corrupción y narcotráfico. La atención a la crisis del coronavirus ha dejado en el aire éste y otros temas polémicos, que parecen estar desconectados, pero que no lo están, situación que de alguna manera beneficia o da tregua a estos altos funcionarios y políticos mencionados en las cortes de New York.

Detención y acusación de Geovany Daniel Fuentes Ramírez

El hondureño Geovany Daniel Fuentes Ramírez, fue capturado el domingo 1 de marzo en el aeropuerto internacional de Miami, acusado por la Fiscalía del Distrito Sur de New York, el 3 de marzo, de conspirar en actividades de narcotráfico en delitos relacionados con el tráfico de drogas y armas, según lo establece el Departamento de Justicia en un comunicado de prensa del 3 de marzo.¹

De acuerdo al Departamento de Justicia, Fuentes Ramírez operó entre 2004 y 2020 con varias organizaciones de narcotráfico que enviaban la cocaína desde Colombia a Honduras a través de rutas aéreas y marítimas en contubernio con políticos hondureños y miembros de la policía nacional. Las cargas de cocaína, de varias toneladas eran movidas hacia el occidente hondureño, la frontera de Guatemala y finalmente Estados

¹ <https://www.justice.gov/usao-sdny/pr/honduran-drug-trafficker-arrested-florida-drug-trafficking-and-weapons-charges>

Unidos. Toda la droga era protegida con hombres armados con pistolas de 9 milímetros, rifles de asalto AK-47 y AR-15.²

En 2013, Fuentes Ramírez presuntamente pagó US\$25.000 a un “funcionario hondureño de alto rango” identificado como “CC-4” —presuntamente el presidente Hernández, aunque no es nombrado directamente en la acusación— con el fin de asegurar la protección del laboratorio de cocaína en Omoa, como se lee en la demanda criminal. CC-4 estaba supuestamente interesado en el laboratorio de drogas debido a su “*proximidad a un importante puerto marítimo comercial*”. A cambio, dicen las autoridades, CC-4 acordó utilizar las Fuerzas Armadas de Honduras para garantizar la seguridad de las actividades de narcotráfico de Fuentes Ramírez. Sin embargo, CC-4 le dijo a Fuentes Ramírez que tendría que rendirle cuentas directamente a su hermano, Tony, quien estaba “*administrando las actividades de narcotráfico en Honduras*”, agregan los fiscales.³

En un Twitter, Casa Presidencial negó rotundamente las acusaciones, diciendo: son “100 por ciento falsas” y se basan en mentiras de criminales confesos.

Casa Presidencial

✓@Presidencia HN

La versión que Pdte. @JuanOrlandoH supuestamente aceptó dinero de drogas de Geovanny Daniel Fuentes Ramírez, o dio protección o coordinación a narcotraficantes, es 100% falso y parece estar basado en mentiras de criminales confesos que buscan venganza o para reducir sus condenas. [1:46 PM - Mar 3, 2020](#) · Honduras

El nombre del presidente Hernández aparece también en otras investigaciones de narcotráfico de Estados Unidos. En la investigación sobre la conspiración del hermano del presidente para traficar drogas, las autoridades estadounidenses alegaron que el presidente Hernández, nuevamente identificado como CC-4, se reunió con el exalcalde de El Paraíso, Amílcar Alexander Ardón Soriano, alrededor de 2008, para discutir el acuerdo de narcotráfico al que había llegado con Tony. Luego, después de que el entonces presidente Porfirio Lobo ganara las elecciones de 2009, Ardón y Hernández supuestamente se reunieron una vez más, según los fiscales, para discutir sobornos que debían ser pagados a otros congresistas con el fin de allanar el camino para la elección de Hernández como presidente del órgano legislativo, lo que más tarde lo llevaría a la presidencia. Durante el juicio a Tony, la parte acusadora también alegó que el presidente Hernández recibió millones de dólares en sobornos para financiar su exitosa

² <https://www.elheraldo.hn/pais/1361078-466/fuentes-ramirez-tony-hernandez-arrestado-dea-narcotrafico>

³ <https://es.insightcrime.org/noticias/analisis/ee-uu-narcolaboratorio-en-honduras-funciono-con-proteccion-del-presidente/>

campaña presidencial de 2013. El presidente de Honduras ha negado rotundamente tales acusaciones.⁴

El caso de Geovany Fuentes Ramírez permite establecer algunos de los elementos importantes sobre la pandemia Narcotráfico- Corrupción en el país, entre los más importantes:

1. La "Alianza impía" entre funcionarios hondureños-narcotraficantes y sus arreglos corruptos como desencadenantes de la violencia en el país

La DEA y los fiscales de Nueva York han llamado a los resultados de las investigaciones como una "alianza impía" entre funcionarios hondureños y narcotraficantes "(...) estos arreglos corruptos resultaron en una violencia horrible en Honduras y más allá". Esto es lo expresado por la agente especial de la DEA, Wendy Woolcock.⁵

De acuerdo a los medios que relevan la noticia, en este caso UNIVISIÒN, con el arresto de Fuentes Ramírez, podría fortalecerse la posibilidad de una futura acusación de los fiscales federales de New York en contra del presidente Hernández, una vez termine su mandato. No obstante, es importante considerar que el presidente Hernández sigue siendo un aliado clave de la administración Trump en las políticas para reducir la inmigración desde Centroamérica hacia Estados Unidos.⁶

Sin duda, los procesos judiciales llevados a cabo en Estados Unidos contra los Valle-Valle, los Cachiros, Tony Hernández y otros narcotraficantes además de haber develado la trama de corrupción alimentada por el narcotráfico, han impactado en la crisis de legitimidad del gobierno.

2. El debilitamiento de la institucionalidad del Estado producto de los vínculos elites políticas y narcotráfico

Honduras, desde hace algunas décadas se convirtió en una zona de tránsito de la droga, dado que los flujos de cocaína se movieron hacia Centroamérica o saltaron a la costa pacífica para entrar a México y luego cruzar la frontera. La alianza entre las élites y el crimen organizado esta en la base de los grandes males del país, uno de ellos es la corrupción, convertida en el arma preferida del narcotráfico.

⁴ <https://es.insightcrime.org/noticias/analisis/ee-uu-narcolaboratorio-en-honduras-funciono-con-proteccion-del-presidente/>

⁵ <https://www.univision.com/noticias/america-latina/detenido-narcotraficante-hondureno-acusado-de-conspirar-con-el-presidente-de-honduras>

⁶ <https://www.univision.com/noticias/america-latina/detenido-narcotraficante-hondureno-acusado-de-conspirar-con-el-presidente-de-honduras>

La reciente denuncia criminal de Estados Unidos sobre el caso de Fuentes Hernández, muestra que los poderes políticos de Honduras no solo han permitido el paso de la droga a través del país y en dirección a Estados Unidos, *"sino que además ayudaron a ocultar la producción nacional de drogas durante más de una década"*.

3. Las conexiones perversas entre crimen organizado-élites políticas socavan los intentos de transformación en el país

El país es señalado no sólo como sitio de tránsito de la droga, también es visto como lugar donde los grupos criminales son protegidos por el sistema político. Las consecuencias han sido directas en la gobernabilidad del país y en el impacto que la corrupción tiene en todos los poderes del Estado y en las fuerzas de seguridad pública. Los sistemas de seguridad y justicia padecen de la interferencia política, de falta de capacidad y transparencia. El control de las actividades ilegales en Honduras se encuentra en manos de grupos criminales locales conectados con las élites políticas y económicas.

A pesar que se puso en marcha el proceso de depuración de la Policía Nacional, la institución no ha logrado fortalecer la institucionalidad y adolece de la confianza ciudadana. La Policía Nacional sigue siendo una de las instituciones más debilitadas ante una política militarista que delega en el ejército la seguridad.

4. La crisis del sistema sanitario tiene nexos con la corrupción

El cruce de cualquier tipo de pandemias en el país tiene graves consecuencias para nuestra población. Enfrentar la pandemia COVID 19, nos plantea también el desafío de enfrentar la pandemia corrupción-narcotráfico, que quita vidas, debilita las instituciones, drena los recursos y genera violencia. El poder corruptor del narcotráfico penetra a las instituciones estatales, infiltra los poderes locales, e impide el desarrollo del Estado de Bienestar.

El Consejo Nacional Anticorrupción (CNA) ha expresado con datos y en el contexto de crisis COVID 19, que los altos niveles de corrupción impiden hacerle frente a la pandemia COVID 19⁸. Al menos en 35 líneas de investigación, desde el 2014 a la fecha, el CNA ha identificado como perjuicio económico al Estado de L. 2,100 millones (aproximadamente USD 88 millones), los cuales pudieron servir para la adquisición de al menos 3,000 respiradores artificiales para enfrentar la pandemia del coronavirus.

⁷ <https://es.insightcrime.org/noticias/analisis/ee-uu-narcolaboratorio-en-honduras-funciono-con-proteccion-del-presidente/>

⁸ <https://twitter.com/cnahonduras/status/1240676986433032193/photo/1>

En el país, una de las fuentes de las grandes vulnerabilidades para enfrentar las pandemias está en la corrupción y esta es la principal arma usada por el narcotráfico para debilitar al Estado.